

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

Desde Madrid Orientaciones liberales y repulsas de liberales

Don Marcelino Domingo, el ex diputado radical por Tortosa, está que no le llega la camisa al cuerpo. La cosa es muy seria. En todas partes las derechas trabajan febrilmente contra el liberalismo, y su más amada y bella expresión, el parlamentarismo. Ya hay varias dictaduras en Europa. Hay dictadura en Grecia, dictadura en Italia, dictadura en Hungría, dictadura en España. Existe movimiento fascista en Francia. Y en cierto modo, y por lo menos en lo que atañe al comunismo y a la política exterior, se sienten directoriales los Estados de la «peñit entente». Y si se mira al Oriente europeo, allí está el volcán de cien cráteres de la tiranía roja, que quieren cubrir a Europa con las lavas soviéticas.

Y don Marcelino, viéndolo todo negro como boca de lobo, pide que a escape se forme una Internacional que haga imposible la vida de los Estados y a los pueblos que no profesen y sirvan los principios del liberalismo clásico, con los cuales tan ricamente les ha ido a todos. Lo malo para don Marcelino es decir para la Internacional que propone es que en España y fuera de España existen no pocos liberales que sienten un gran desprecio hacia ese liberalismo del siglo XIX (aunque tenga sus raíces en el siglo XVI) esencialmente desorganizador, contra el cual van levantándose, no ya las voces, sino las botas de los hombres de la derecha y de la izquierda que sienten el patriotismo y no carecen de sentido común.

Recientemente un ex-ministro liberal, y desde las columnas de un periódico que siempre ha tenido y nunca ha dejado de tener esa significación, tronaba y relampagueaba contra semejante liberalismo, diciendo de él que era necesario enterrarlo, porque hedía cada cadáver en estado de putrefacción.

Claro que el ex-ministro cuyas son las afirmaciones precedentes, entendía que aquel liberalismo trasnochado debía ser sustituido por otro de mayores eficacias, a fin de que los españoles no fuesen troncos o marmolillos, sino ciudadanos como los que engendró la España foral, es decir, añadimos nosotros, la España que ha merecido siempre, cuando no el odio, el desamor de las catervas izquierdistas, propugnadoras de la democracia igualitaria.

Pues otro escritor, de más perentorios sociológicos y liberales, si cabe, que el señor Argente, don Julio Senador Gómez, nos dijo hace unos días desde las columnas de «El Liberal», qué bon razón el instinto popular hizo aquí sublevar hasta las piedras contra los que pretendían regalarles una libertad de nuevo cuño, añadiendo lo siguiente, que, como verá el lector, no tiene desperdicio:

«Lo peor fue que el roce provocó el contagio. De la revolución francesa se tomó la verdadera idea directriz, que era únicamente la desamortización territorial. Desde entonces los desamortizadores han venido usurpando y monopolizando el nombre de liberales y los que creamos que la desamortización fue el atrocísimo más enorme que registra nuestra historia (después del de los ferrocarriles) nos

vemos y nos deseamos para encontrar sitio apropiado en las filas del liberalismo.

«Nunca ha sido cierto que los nobles y los curas fubron dueños de las tierras conforme al sentido en que se interpreta generalmente el dominio. Los nobles y los curas no ejercían prácticamente ningún acto de dominio, ni siquiera de mera vigilancia, sobre la mayoría de sus tierras. Antes al contrario, estaban, casi siempre, leyendo deshacerse de ellas; no quiero decir que, por virtud, sino con tal deseo de proporcionarse alguna renta, dándolas en enfiteusis por pensiones muchas veces irrisorias, como un cordero, doce huevos añuales, etc., o bien a cambio de alguna leve prestación personal. Es cierto que las sucesivas transferencias pagaban un laudemio, pero no lo cobra ahora la Hacienda con el nombre de impuesto sobre derechos reales?»

«La población arrendataria vivía mal, pero vivía. No era pobre por exacciones de la renta, sino por esterilidad nativa del suelo nacional, y sobre todo, por falta de comunicaciones. Cuando el Gobierno sequestró las tierras, no para venderse las, sino más bien para regalárselas a una oligarquía de quien esperaba apoyo y complicidades, toda la masa de cultivadores fue lanzada repentinamente a la miseria, mientras los beneficiarios de una propiedad fundada en el apoyo proclamaban como primera condición del orden el respeto a su adquirida propiedad.»

«Lo que se robaba al pueblo en realidades prácticas que valían mucho, se le pagó en derechos ilusorios, que no valían absolutamente nada; y esos derechos escritos en papeles mojados y proclamados a todos los vientos con música del himno de Riego, llegaron a formar la única esencia de un liberalismo sin el menor asomo de base económica, y por lo mismo, completamente despreciable para un pueblo a quien el advenimiento de la libertad no dejaba disponibles más que dos extrañas libertades: la de vender la fuerza de sus brazos por lo que quisieran darle los desamortizadores, o la de abandonar la tierra de su patria y marcharse a buscarla en América para no morir de hambre.»

Pues para defender ese liberalismo que convierte a los hombres libres, cuales los que engendró la España amante de las libertades colectivas, en tarugos o en leños o para que sigan engañados o enloquecidos los hombres con «derechos ilusorios», «escritos en papeles mojados», «proclamados con música del himno de Riego», que sólo han dejado disponibles «la libertad de vender la fuerza de sus brazos o la de abandonar la tierra de su patria», es para lo que quiere don Marcelino que se forme una «internacional» que anteponga a todas las cosas la defensa del liberalismo, cuya única esencia son esos derechos ilusorios que cada día ha de tener por más despreciables un pueblo como el español, que gozó en su ascendencia las más gloriosas libertades y saboreó el fruto de la democracia cristiana, de la que es moneda falsa la democracia Jacobina.

MIGUEL PENAFLOR

La Escuela de Administración de la Armada para Cartagena

Cartagena está de enhorabuena. La aspiración justa de esta ciudad de que fuese instalada aquí, al ser restablecida, la Escuela de Administración de la Armada, ha hallado afortunadamente en Madrid la favorable acogida que merecía, y Cartagena que por sus dignas autoridades, organismos y prensa ha hecho ostensibles estos días sus derechos sobre los otros. De alta mentos, ha obtenido el deseado triunfo en el pleito que se ventilaba y la Escuela del Cuerpo Administrativo de la Armada se instalará en esta ciudad.

Por diferentes conductos hemos tenido la grata noticia de que en el Consejo de Ministros de ayer se aprobó un decreto en virtud del cual se restablece la dicha Escuela y que su instalación será en Cartagena por las condiciones que a tal objeto reúne y haber estado ya, anteriormente establecida.

Se refiere también el mencionado decreto a un cambio de plaza para el ingreso en el cuerpo Administrativo, celebrándose una convocatoria de quince plazas.

Sabemos que la Dirección de la Escuela se conferirá a un coronel de ese cuerpo y en ella habrá varios jefes profesores. Que dará establecida en el edificio de la Intendencia de Murcia.

Cartagena entera recibe llena de satisfacción y con el natural regocijo la distinción que se le ha otorgado, a la que se creía acreedora y por la que se felicita, agradeciendo las gestiones de cuantos han cooperado a tal concepción y la decisión del Gobierno

Como contestación a nuestro telegrama dirigido al Excmo. Sr. D. Juan de Carranza, hemos recibido el siguiente:

«Director «Eco».—Satisfechas comunes aspiraciones, compartimos enhorabuena.—Carranza». Nuestro agradecimiento al ilustre marino, hijo adoptivo de Cartagena.

Los tranvías

Según noticias que tenemos recogidas de personas que nos merecen enteró crédito, en la presente semana quedará prolongada hasta la una de la mañana el servicio de tranvías eléctricos a los barrios extramuros. La disposición conlleva una gran mejora para los vecinos de dichos barrios, que ahora se ven en la necesidad de prohibirse el gusto de asistir a los espectáculos teatrales o ventilar otros asuntos en la ciudad.

La Casa de Correos

En más de una ocasión, hemos expuesto en nuestras columnas la imprescindible necesidad de que Cartagena tuviese un decoroso edificio dedicado a Casa de Correos.

Desde que el actual Administrador señor Membrillera tomó posesión del cargo comprendió que dado el desarrollo postal en esta ciudad, se necesitaba la habilitación de un local apropiado y ha venido haciendo gestiones para conseguir de la Dirección General de Comunicaciones, otro edificio para la administración de Correos de Cartagena, sin limitación en la cantidad para el alquiler del mismo.

Muy de aplaudir son los trabajos que el señor Membrillera ha realizado en pró de la Casa de Correos, pues verdaderamente el inmueble que hoy ocupa es insuficiente para las necesidades del servicio.

DE TEATROS

Principal

«El Chanchullo» fué la obra elegida para su debut por la notable compañía que dirigen Luisa Puchol y Mariano Ozores.

Muñoz Seca ha confeccionado una preciosa comedia, de técnica impecable y estilo depurado. En la transición de tan celebrado autor a un teatro menos bufo, en el que ha conseguido felices aciertos y donde la parte sentimental es el nervio del asunto usando el «avata» sólo en ligeras pinceladas con que salvar momentos difíciles, la obra estrenada anoche puede ocupar en lugar preeminente y acreditada a su autor de excelente comediógrafo, pese a las sistemáticas campañas de cierta crítica remisa.

En «El Chanchullo» hay tipos muy significativos de felices y estudiados verdaderos actores que juntamente con la notable escenificación y el asunto recto y profundo logran el éxito más lisonjero.

Contribuyeron a él, efectivamente Luisa Puchol, una excelente actriz, que desempeñó su papel sobria y artísticamente, Mariano Ozores, en su difícil cometido y toda la compañía, que dicho sea en su elogio, es de lo más completo y notable que de algún tiempo a esta parte hemos visto por Cartagena.

Ciclo

Esta noche actúan en el Teatro Clavó el excelente cantautor flamenco Manuel Vallejo, cuya reputación en el cantaje le acredita de as. Con él cantarán otros notables artistas de la localidad, constituyendo, pues, el espectáculo de esta noche un acontecimiento.

Mañana hará su debut una agrupación artística integrada por la cantonista «Encarnita» Masala, la danzarina rusa «Alda Radowa», «Kolchenko» campeón de fuerza y «Selvaggio» musical.

Información de Marina

Se ha presentado en este Departamento el capitán de Infantería de Marina don Luis del Valle. El Comandante de Marina de Barcelona comunica a esta Capitanía General, que la boyá luminosa de La Llosa y la luz verde del dique porte del Puerto de Palamos, han quedado repuestas con sus características, lo que se comunica a los navegantes.

De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

A Madrid y Sevilla, el teniente coronel del Regimiento Cartagena don José Minguez.

—Después de permanecer en esta una corta temporada, ha marchado a Cádiz nuestro paisano el Auxiliar de Oficinas de Marina, don Vicente Roig Jorquera.

—A Madrid ha marchado el Excmo. Sr. D. Juan Antonio Gómez Quiles para asistir a las sesiones del Consejo Superior de Cámaras de Comercio, del que es vocal el señor Gómez Quiles.

—Han regresado a Madrid después de pasar en esta unos días la Excmo. Sra. Marquesa viuda de Ahumada y sus hermanos los señores de Canthal.

—De Murcia ha regresado la bellísima señorita Isabelita Muñoz Delgado.

NOTAS VARIAS

—En la iglesia del Carmen se celebró el matrimonial enlace de la bellísima y encantadora señorita Rita Búrqueros Gómez, con el joven don Federico Agüera Gómez.

Damos la enhorabuena a la enamorada pareja.

—En la parroquia castrense se ha celebrado esta tarde el matrimonial enlace de la bella señorita Josefina González con el joven torpedero de la Armada don Serafín Velasco.

Los numerosos invitados han sido obsequiados en el restaurant La Palma, Valenciana con espléndido lunch. Reciban los nuevos esposos nuestra felicitación.

ENFERMOS

Se encuentra enferma la viudita hija de la Caridad de la Casa de Expositos San Trinidad.

Se halla restablecida de su grave enfermedad la señorita Josefina de Murcia y Sanz de Andino.

—Guarda cama la distinguida señora doña Juana Salmerón viuda de Valdés.

—Está restablecido de su enfermedad el joven Luis Benítez Minguez.

LETRAS DE MUERTO

Por el eterno descanso del alma de la malograda señora doña Emilia Briones Sasseffi, se ha celebrado hoy, segundo aniversario de su sentida muerte, la Hora Santa en el Hospital de Caridad.

Unimos la nuestra muy sincera a las innumerables reiteraciones de pésame que con tal motivo han recibido su esposo el capitán de Infantería don José Romero Rato, sus padres don Emilio y doña Enriqueta, hermanos y demás familia.

Para la fa hada de Santa María

Suma anterior	12.334,56
Capitio de la Iglesia, cinco meses.	210,00
Festival Lírico	300,00
Donativos con ocasión de la Lotería	901,25
D. José Vidal Lorente	25,00
D. Antonio Mán	10,00
D. Aurelio Mán	10,00
L. D. E.	5,00
D. Agustín Malo de Molina	75,00
D. Jerón mo Oliver	100,00
E. L.	10,00
A. A.	20,00
D. José Gutiérrez-Gutiérrez	25,00
D. Francisco Melero	25,00
D. F. M.	31,00
D. Amparo Torres de Pla.	5,00
Suma Ptas.	13.000,00